
Cher(e)s Saint-Rémois(e)s,
Cette saison estivale a été marquée par un contexte national d’inflation et par une période de canicule et de sécheresse. 
Pour autant, cet été encore a été riche en animations et événements pour la population et les visiteurs de Saint-Rémy-sur-
Durolle. Notre commune, labellisée Pavillon Bleu et Station Verte, a accueilli de nombreuses manifestations pour tous les 
publics : expositions, balades pour petits et grands, marchés nocturnes, bal et feux d’artifice, ateliers de sensibilisation à 
l’environnement, journée découverte de la pêche, concours de pétanque, vide-greniers, concert gratuit, village de jet-skis 
au Lac des Prades… Tous ont pu profiter du dynamisme de nos associations et partenaires, que je remercie sincèrement 
pour leur mobilisation et implication. Ils contribuent pleinement au cadre de vie et à l’épanouissement des Saint-Rémois(e)s. 
C’est dans cette continuité que l’équipe municipale souhaite démarrer cette rentrée, avec résilience et optimisme.
La rentrée scolaire est toujours un heureux événement pour notre commune. Les enfants reprennent le chemin des écoles, 
maternelle et élémentaire, qui ont été préparées pour les accueillir dans les meilleures conditions. La cour de l’école 
primaire a été rénovée cet été, avec un revêtement perméable innovant, naturel et respectueux de l’environnement. Ainsi, 
nos enfants pourront profiter de cet espace de fraîcheur, propice à l’éducation et au jeu en plein air. Des arbres et un 
espace jardinage seront aménagés dans quelques mois. Nous souhaitons une belle rentrée à tous les enfants, à l’équipe 
enseignante et au personnel communal des écoles.
La rentrée rime également avec l’arrivée des avis 
d’imposition, et notamment le paiement des impôts 
locaux. A ce titre, l’équipe municipale soutient une gestion 
responsable pour notre communauté, et maintient son 
engagement de campagne : pas d’augmentation d’impôts 
cette année, comme depuis 2015. Seul le taux des bases, 
indexé sur l’inflation par le gouvernement, n’échappera pas à 
une augmentation de 7.1%. Malgré le contexte économique 
dégradé et incertain, l’inflation et la hausse des coûts 
d’énergie, notre municipalité s’efforce donc de maîtriser 
ses dépenses de fonctionnement et de rechercher le plus de 
cofinancements possibles pour financer les investissements, 
afin de ne pas avoir recours au levier fiscal.
C’est aussi la reprise de plusieurs chantiers qui se dérouleront 
cette fin d’année et en 2024. Tout d’abord, et dans la 
continuité des travaux de rénovation du Village Vacances 
« Les Demeures du Lac », l’extension du Camping Paradis 
« Les Chanterelles » 4 étoiles, qui comprendra une zone 
d’hébergement, une zone naturelle, et une zone écologique 
et pédagogique, puis la création d’un parc paysager en 
centre-bourg, avec l’aménagement de places de parking 
supplémentaires pour désengorger le coeur de ville, ainsi 
qu’un programme de goudronnage dans les villages. Enfin, 
nous poursuivrons nos réflexions en matière de lutte contre 
les cyanobactéries, particulièrement présentes cet été avec 
la canicule. Cette problématique nous a contraint à fermer la 
baignade du Lac des Prades pendant de longues semaines, 
sur les recommandations de l’Agence Régionale de Santé. 
Nous allons donc rechercher des solutions efficaces pour 
anticiper la prochaine saison estivale.
En conclusion, toute l’équipe municipale se joint à moi pour 
vous souhaiter une belle rentrée 2023. Poursuivons ensemble 
nos projets et actions pour Saint-Rémy-sur-Durolle.

Le Maire
Frédéric Chonier

Septembre 2023

Cher(e)s Saint-Rémois(e)s,

Le mois de décembre a permis le retour du goûter des Séniors, 
après deux années d’interruption à cause de la crise sanitaire. 
C’était un grand moment de joie et de retrouvailles. Avec 
le Centre Communal d’Action Sociale, l’équipe municipale, 
nous avons été heureux de voir nos Ainés profi ter de ce goûter 
et de l’animation. Près de 200 Saint-Rémois y ont participé.
En 2023 la municipalité continuera d’apporter son soutien 
aux associations sportives, culturelles et économiques 
et maintiendra un fort taux d’investissement, même si 
nous savons déjà que nos charges de fonctionnement vont 
très sensiblement augmenter. Il nous faudra être attentifs 
et vigilants pour l’élaboration du budget 2023 avec les 
augmentations prévisibles en matière de fonctionnement.
2023 sera l’année où nous livrerons les 12 nouveaux chalets 
au village de vacances 3*, l’extension du camping Paradis 
4*, le parking Avenue des Bruyères, les ombrières le long du 
mur du cimetière, la tranche 2 des tennis couverts, le terrain 
multisports, la réfection de la toiture du garage communal 
avec panneaux photovoltaïques et enfi n la rénovation de notre 
église. A ce sujet, vous pouvez encore soutenir ce projet.
Nous, élus municipaux, devons être encore plus présents 
et attentionnés pour préserver notre qualité de vie. Les 
élus sauront prendre leurs responsabilités mais j’invite les 
Saint-Rémois(e)s et en particulier tous les utilisateurs des 
bâtiments publics à redoubler d’attention dans le respect de 
leur utilisation et notamment sur l’éclairage et le chauffage. 
Il en va de la responsabilité collective de ne pas gaspiller 
inutilement pour éviter d’impacter trop fortement nos 
fi nances locales.
La transition écologique restera le fi l rouge de notre action en 
2023. Nous tiendrons nos engagements et garderons le cap 
de notre projet politique, même si le contexte est compliqué, 
même si la période est mouvementée, nous devrons bien sûr 
nous adapter.
Je voudrais associer et remercier tous ceux qui œuvrent au 
quotidien pour nos concitoyens, agents de la collectivité, le 
corps enseignant, forces de l’ordre, forces de sécurité et de 
secours, les bénévoles associatifs pour traverser 2023 dans 
les meilleures conditions possible.
Ensemble donnons un sens à nos projets.

Je vous souhaite mes meilleurs vœux de bonheur et de santé 
pour cette nouvelle année 2023, tournée vers un avenir 
meilleur pour chacun d’entre vous.

Frédéric Chonier
Maire de SAINT-REMY-SUR-DUROLLE

www.saintremysurdurolle.fr
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Point sur les réalisations mi-mandat
Lors des élections municipales de 2020 nous nous étions engagés sur un programme visant à l’amélioration du 
vivre ensemble et du cadre de vie.
Les années de 2020 à fin 2022 ont été favorables à la réalisation d’une grande partie de nos projets : taux d’emprunts 
particulièrement bas et une large offre de subventions visant à la relance économique post-covid.
Aussi pour faire ce point d’avancement, nous reprenons l’ensemble des thèmes présentés dans notre profession 
de foi et pour chacun d’eux nous indiquons leur état d’avancement.

Le photovoltaïque
Déployer des panneaux solaires sur les bâtiments communaux et les parkings
Mise en place d’une ombrière photovoltaïque sur le parking le long du cimetière.
Mise en place après désamiantage de couverture photovoltaïque sur le tennis couvert et le garage communal.
En cours de réalisation, la mise en place de panneaux photovoltaïques sur l’école maternelle et la salle polyvalente.

Mettre en place des bornes de recharge pour voiture électrique
Projet en cours d’étude avec un opérateur de bornes de recharge en centre bourg et au plan d’eau, nous devrions 
avoir une réponse avant fin 2023.

Remplacer un des véhicules de la commune par une voiture électrique
Ce projet est en attente compte tenu du prix actuel des véhicules électriques.

Utiliser l’éclairage photovoltaïque pour les lieux isolés
Mise en oeuvre pour l’éclairage autonome de la digue au plan d’eau, pour le quartier des Pervenches, à Puy-Rodde.
Cette solution a aussi été retenue suite au vol de câble électrique sur la moitié de l’éclairage du tour de plan d’eau, 
elle sera prochainement mise en place sur les mats existants.

Se mettre au vert...
Mettre en place des tables de pique-nique ou des bancs sur les parcours de randonnées pédestres
Projet en attente sauf sur le parcours passant par Pierre-Folle où des bancs rustiques ont été mis en place.

Mettre en place une signalétique permettant de se déplacer de village en village par les chemins
Ce projet a évolué vers la création de parcours de six petites randonnées sur le territoire de la commune et de la 
création d’un parcours arborétum. Nous avons eu un retour très positif tant de la part des Saint-Rémois que des 
visiteurs de notre commune.



Planter pour chaque naissance un arbre fruitier dédié
Projet réalisé et mis à jour chaque année par la création d’un verger à proximité des tennis.

Créer des jardins de plantes aromatiques
Des bacs avec des plantes aromatiques ont été disposés conjointement avec des composteurs collectifs aux 
logements collectifs du Tiennon, d’abbé Gagnaire et du parc Joliot.

Favoriser l’entretien de jardins par une bourse d’échange entre habitants
Projet en attente

Créer un jardin partagé
A ce jour la commune ne possède pas de terrain adéquate, néanmoins nos recherches se poursuivent.

Les plus…
 Étude programmatique sur l’aménagement de plan d’eau.
 Label Pavillon bleu depuis 2021.
 Label Station verte.
 Marque Tourisme Handicap par l’aménagement d’un espace dédié avec toilette adaptée et tire à l’eau sur la plage 
surveillée du plan d’eau.
 Label Terre de jeux 2024.
 Rajout de tables de pique-nique et de bancs autour du plan d’eau.
 Composteur à la cantine.

Aménagements urbains
Renforcer le fleurissement de la commune
Création d’espaces verts avenue des bruyères avant la 
station-service, sous le nouveau parking

Encourager les habitants dans la rénovation et la 
mise en valeur de l’habitat
Les actions d’information déjà faites doivent se 
poursuivent…



Remonter le musée du tire-bouchon en centre bourg 
et créer un espace dédié aux industriels de Saint-
Rémy pour exposer leurs réalisations
Action en attente, nous avions une solution chez un 
commerçant, elle n’a pas pu aboutir.

Étudier la création d’une mini-crèche
Action en attente, une concertation sera lancée 
prochainement.

Mettre en place une liaison piétonne plan d’eau / 
centre bourg
Fait par l’aménagement de l’Avenue des Bruyères.

Facilité la circulation au tour du plan d’eau pour les piétons, les poussettes et PMR
Dans le cadre de l’étude programmatique de l’aménagement du plan d’eau des actions sont en cours. Leur mise 
en oeuvre se réalisera progressivement.

Étudier au cas par cas des possibilités d’aménagements sur les voies pouvant être dangereuses pour les 
piétons
Mise en place de dispositifs de ralentissement à Bel-air, Fagot, route des Garennes, avenue des bruyères, boulevard 
Abbé Gagnaire, village des Jurias, circulation partagée autour du plan d’eau et réaménagement de la digue…

Augmenter le nombre de caméras de vidéo-
surveillance
5 caméras supplémentaires ont été installées au plan 
d’eau et en centre bourg.

Renforcer la sécurité dans les zones touristiques en 
engageant un saisonnier
Embauche d’une personne dédiée à la surveillance du 
plan d’eau et à l’encaissement des redevances pour les 
camping-cars en saison mais aussi à la location des 
salles, au placement sur les marchés, à la surveillance 
de la cantine, à la mise à jour du site web communal… 
le reste de l’année.

Les plus…
 Enfouissement des réseaux lors des travaux 
d’assainissement et/ou de voirie (Rues Jean Jaurès, de la Coutellerie, Yvonne Santelli, des Acacias, de l’Hôtel de 
ville, avenue des Bruyères, impasse du 14 juillet…)
 Goudronnage de routes chaque année par l’utilisation d’une ligne budgétaire dédiée d’environ 100 000€.
 Aide à la création de la station-service et de lavage en libre-service.
 Aide à la création de la laverie automatique.
 Extension du camping Paradis « les chanterelles » par la création d’espace supplémentaire pour des habitations 
légères de loisir.
 Rénovation au village de vacances (remplacement de 12 anciens chalets et mise en place de pompes à chaleur 
sur tous les chalets).
 Réfection de la toiture de la salle des fêtes. 
 Rénovation de l’église avec la contribution de nombreux donateurs via la Fondation du patrimoine.
 Rénovation du columbarium et du jardin du souvenir.
 Réaménagement de la digue du plan d’eau.
 Opération annuelle « J’aime mon village, je le nettoie »
 Mise en oeuvre de la « Participation citoyenne » en relation avec la gendarmerie pour la prévention de la 
délinquance et le renforcement de la solidarité de voisinage.
 Décoration du transformateur ENEDIS au plan d’eau avec le concours financier d’ENEDIS.
 Achat de terrain pour la création d’un îlot de verdure et de stationnement rue Noël Bechon.



Activités sportives
Créer un centre d’entretien pour les VTT à proximité du plan d’eau
Action en attente, cependant 3 abris vélos ont été déployés sur la commune au plan d’eau et en centre bourg.

Créer une extension au club de pétanque
L’extension a été faite.

Étudier la modification de l’éclairage du terrain de foot
L’étude a été faite mais abandonnée car trop onéreuse pour la commune. Nous travaillons sur une autre solution 
moins onéreuse à base de LEDs.

Étudier la création d’un City-stade
Réalisé derrière de la salle polyvalente.

Réhabiliter deux courts de tennis extérieurs
Fait.

Les plus…
 Rénovation totale du bâtiment des tennis couverts 
et du squash à l’occasion de la pose de panneaux 
photovoltaïques.
 Rénovation du local du foot et du local de l’office du 
tourisme.

Divers
 Nouveau site web communal.
 Utilisation de PanneauPocket, Infomairie, Facebook pour une communication au fil de l’eau.
 Mise en place des chalets du partage à proximité de l’église.



 Réaffectation du premier étage de la maison des associations, 4 avenue des pins pour diverses activités tertiaires :

 Forum des associations intercommunales de la montagne thiernoise.
 Visite des villages pour des rencontres avec l’équipe municipale autour d’un verre pour des échanges libres sur 
la vie de la commune.
 Suppression des poubelles autour du plan d’eau avec comme slogan « Site sans poubelle, Je préserve la nature, 
Je remporte mes déchets » afin de diminuer pour la commune les charges de nettoyage et sensibiliser les visiteurs 
aux gestes écologiques.
 Facilitateur pour l’installation des maisons « Ages et vie » pour seniors à proximité du plan d’eau.

 Facilitateur pour donner une nouvelle vie au bâtiment de la congrégation des petites soeurs de Chartres. A cette 
fin nous joignions le questionnaire d’enquête de la société MM2C en charge de ce projet. Nous vous remercions 
par avance de votre contribution.
 Réfection de la cour de l’école élémentaire. Avec un revêtement perméable innovant, naturel et respectueux de 
l’environnement, cette cour devient un espace où nos élèves pourront apprendre et s’épanouir en harmonie avec 
la nature. Des arbres seront prochainement plantés, et un espace « jardinage » sera aménagé par les enfants et 
enseignants. La cour deviendra ainsi un ilot de fraîcheur propice à l’éducation et au jeu en plein air.

Installation d’un cabinet de 
kinésithérapeute
Delphine Tarrerias, Masseur 
kinésithérapeute DE ; la prise de 
rendez-vous se fait par téléphone 
au 06 48 41 85 53

Installation de Mme Garnier 
Sylvie orthophoniste ; la prise 
de rendez-vous se fait par 
téléphone au 06 63 88 20 24



La vie de la commune

Santé financière de la commune
Madame LINDRON, Inspectrice divisionnaire des finances publiques en tant que Conseillère aux décideurs 
locaux, a effectué une étude de la situation financière de la commune pour l’exercice 2022 en comparaison avec 
les 4 exercices précédents et les valeurs observées dans la strate de commune de 500 à 2000 habitants.
Cette étude a été présentée aux membres du conseil municipal lors de la réunion du 25 juillet 2023.
Il ressort de cette étude que notre commune a une bonne santé financière :
 L’excédent des recettes par rapport aux charges de fonctionnement est en progression passant de 341 K€ à 
583K€ en 2022. Cet excédent participe au financement de nos investissements.
 Les dépenses d’investissements présentent un pic en 2020 et 2021 avec comme contrepartie des subventions 
importantes jusqu’en 2022 (elles ne sont versées qu’à l’achèvement des travaux), un recours à l’emprunt en 2020 
et à une ligne de trésorerie en 2021. Cela est conforme à nos engagements qui visaient à réaliser la plus grande 
partie des investissements en début de mandat compte-tenu des possibilités de subventions suite au COVID et à 
des taux d’emprunt très faibles.
Cette étude montre aussi une bonne maitrise de nos prévisions budgétaires (comparaison budget / réalisé de 
l’ordre de 90% ou plus).
Enfin notre ratio d’endettement est dans la moyenne de la strate.

Les travaux réalisés par les employés municipaux : l’entretien des fontaines
En ce début d’année nous avons entrepris des travaux 
sur les fontaines du village de Morel / Prudent, sur 
la fontaine au quartier de la Pierre, ainsi que sur les 
captages de la fontaine de Chevalier.
A la fontaine de Morel / Prudent nous avons remplacé 
un ancien réseau en métal, très ancien et devenu trop 
fuyard, par un tuyau en PEHD alimentaire pour respecter 
les normes de potabilité et de sécurité des usagers.
A la fontaine de « la Pierre » alimentée par un réseau très 
vieux en terre cuite, ce réseau a également été remplacé 
pour un tuyau en PEDH alimentaire.
Enfin les captages de la fontaine de Chevalier qui 
alimentent le lavoir ont été nettoyés et réparés au vu 
d’un entretien plus facile.
Nos ressources en eau et nos fontaines, font partie de 
notre patrimoine, de nos richesses, il est important 
de leur consacrer du temps et des moyens pour leurs 
réfections.
Merci aux agents techniques de Saint-Rémy-sur-Durolle 
qui assurent ce travail en interne de façon remarquable.

La vie du conseil municipal
Lors du conseil du 28 février 2023, Monsieur le Maire a fait part de la démission de Monsieur Morgan Villeneuve 
de ses fonctions de conseiller municipal pour raisons personnelles. Conformément à l’article L 270 du code 
électoral Madame Marie Valenty suivante immédiate sur la liste « SAINT-REMY 20/20 » l’a remplacé.



Point sur les moyens de communication
Dès notre élection avec l’aide de la commission communication, nous avons travaillé à la transformation du 
site web de la commune en nous appuyant sur une prestation du journal La Montagne qui propose des solutions 
dédiées à la création de sites municipaux. Ce choix nous a permis en quelques mois la mise en oeuvre d’un 
nouveau site facile à administrer par nos soins. Aussi, si vous identifiez des erreurs ou omissions sur le site 
n’hésitez pas à nous les signaler…

En parallèle nous avons, à l’occasion du passage à la fibre, changé de prestataire téléphonique pour passer 
chez Free Pro tout en rationnalisant le nombre de contrats afin d’abaisser le coût de ce poste budgétaire. Ce 
changement nous a permis de remettre en marche le service de mails « Infomairie ». Pour son utilisation, il suffit 
de communiquer votre adresse électronique au secrétariat de la Mairie.

Nous avons aussi mis en place le service « Panneau Pocket » consultable directement sur un téléphone portable, 
l’application est à télécharger gratuitement sur votre téléphone, elle vous permet de consulter les informations 
concernant Saint-Rémy-sur-Durolle mais aussi d’autres communes ou services utilisant le même support.
Comme les réseaux sociaux sont à la mode dans certaines tranches d’âge, nous avons mis en place une page 
Facebook avec l’aide d’un prestataire récemment installé sur notre commune (DN InfoRéso 5 place du 11 novembre 
à Saint-Rémy-sur-Durolle, téléphone : 04 82 32 62 62) qui donne un impact dynamique à la communication de 
notre commune (équipe municipale, associations sportives et culturelles…) en permettant aux internautes de 
pouvoir s’exprimer sur ces initiatives.

Enfin vous avez entre vos mains notre dernier moyen de communication, « La lettre des Saint-Rémois » à paraître 
2 ou 3 fois par an. Elle est distribuée par la poste dans toutes les boîtes aux lettres de la commune.

Portait d’Oriane Dabrowski
Corinne Ducher, notre Secrétaire Générale de Mairie 
depuis 2014 doit dans quelques mois partir à une retraite 
bien méritée. Nous reviendrons sur son parcours dans la 
prochaine lettre des Saint-Rémois.
Anticipant ce départ, nous avons lancé le recrutement de 
son remplaçant. Après avoir reçu différents candidats, 
notre choix s’est porté sur Oriane Dabrowski qui habite 
sur notre commune.
Agée de 30 ans, Oriane a une solide formation : 
Baccalauréat ES avec mention Très Bien en 2009, Classe 
préparatoire Hypokhâgne à l’Institut Fénelon en 2009 
/ 2010, Science Po Lyon - Master Carrières Publiques 
diplômée en 2015, Lauréate de la fonction publique territoriale - catégorie A en 2017.
Elle a une expérience professionnelle de la fonction publique territoriale depuis 2014 au sein de la Métropole de 
Lyon puis de Clermont Auvergne Métropole.
Oriane finit actuellement la formation d’intégration de secrétaire de mairie au Centre de Gestion du Puy-de-
Dôme, qui lui permet de pénétrer les arcanes de son nouveau poste et de la polyvalence qu’il requiert.
Depuis quelques mois, au sein de la Mairie, Oriane travaille en relation étroite avec Corinne Ducher de manière 
à prendre connaissance des dossiers en cours, du mode de fonctionnement interne des différents services, 
des interlocuteurs et partenaires de la commune. Oriane est animée par le sens du service public et souhaite 
s’impliquer auprès des habitants, en faveur du cadre de vie et des projets de la commune.
Ces premiers mois de collaboration nous prouvent que nous avons fait le bon choix en recrutant Oriane Dabrowski 
et nous lui souhaitons de s’épanouir pleinement dans son nouveau poste et au sein de notre commune.



Activités de l’école primaire
L’année scolaire 2022 / 2023 a été riche en projets pour tous les élèves de l’école de St Rémy sur Durolle.
Voici quelques photos illustrant l’année écoulée :

D’autres projets tels que des séances de voltige à cheval, le festival du Court Métrage, des séances piscine et une 
sortie scolaire à La ferme de Servanges à Saint Georges en Couzan pour les maternelles ont également eu lieu.
Pour cette rentrée 2023, les effectifs se maintiennent. L’école compte 136 élèves répartis sur 8 classes : 3 classes 
maternelles et 5 classes élémentaires. L’équipe pédagogique reste inchangée.
Cette année scolaire s’organisera autour du sport. Une grande journée sportive « H’Olympiades » est prévue le 
vendredi 29 septembre prochain avec la participation des écoles de Palladuc, La Monnerie et Celles sur Durolle… 
ce qui représentera pas moins de 400 enfants.

Dates à retenir :
 Dimanche 10 décembre 2023 : ventes d’huitres
 Dimanche 17 mars 2024 : Loto
 Vendredi 28 juin 2024 : Fête de l’école
Renseignements : Mme Aurore Hérody au 04 73 51 84 63 de préférence, les vendredis.

Journée Kapla

Carnaval

Classe découverte de 3 
jours en Dordogne pour 

les 72 élèves du CP au CM2

école du dehors

Projet Médicis en partenariat avec l’artiste 
Juliette MALFRAY «Création en cours - Histoire de»
Création de conte mêlant chant, danse, rédaction.



Des entrepreneuses Saint-Rémoises
Pour ce numéro, nous avons choisi de vous présenter, l’entreprenariat au féminin, à travers des portraits 

de cheffes d’entreprise de notre commune.

Nathalie DAUPHANT, entreprise AU NAIN
Ses études de commerce (un BTS dans une école de 
Clermont-Ferrand et une alternance dans une école de 
Lyon) en poche, Nathalie DAUPHANT commence sa 
carrière professionnelle dans une société lyonnaise de 
conception de stand pour exposition où elle restera 2 
ans.
Puis elle va travailler pour une Société italienne 
spécialisée en électroménager, pendant 11 ans, elle sera 
responsable de secteur, Bourgogne, Franche-Comté, 
Auvergne, Rhône-Alpes.
Sa vie de famille et surtout de jeune maman lui fait 
arrêter cette activité qui l’éloigne trop de ses enfants et 
la fait découcher plusieurs jours par semaine.
Après un arrêt d’activité professionnelle de 6 mois en 
2001, elle intègre l’entreprise familiale, pour suppléer 
l’absence d’une secrétaire malade, à mi-temps, puis 
devient responsable de l’export. De là, elle va reprendre 
ensuite la gestion des grands comptes clients et export.
Comme Nathalie aime à le souligner, leur petite structure 
oblige à la polyvalence, si besoin elle va aider dans les 
autres services (de l’administratif à la production), elle 
trouve cela très intéressant de connaître tous les stades 
de réalisation d’une commande.
Elle essaye d’appliquer les méthodologies apprises au 
cours de son expérience passée, mais il est difficile de 
calquer des pratiques à une petite structure où beaucoup 
de choses restent à mettre en place.
 Pour la production, Nathalie souhaite valoriser la société en tant que distributeur de produits qualitatifs. 
Aujourd’hui, elle estime devoir monter en qualité pour fidéliser ses nombreux clients qui distribuent des produits 
hauts de gamme,
 Pour vendre leur savoir-faire, l’entreprise est dotée de 3 commerciaux (paris-nord-Belgique / Sud-Est /Sud-
Ouest exclusif) 2 multicartes et 1’exclusif, avec qui elle fait des tournées régulièrement.
 En plus de cela, la société participe à des salons (Allemagne et Sirha à Lyon) et a également participé (avec 
d’autres entreprises de la coutellerie) à une mission de prospection à New-York (salle privatisée sur invitation) 
pour toucher les distributeurs de l’Etat de New York et du Massachussetts. Mission fructueuse puisqu’elle a pu 
rencontrer 20 sociétés, 4 ont fait le voyage en France pour la visite de l’entreprise et 3 passent désormais des 
commandes récurrentes.
Le site internet vieillissant a été refait il y a 1 an ½ , et il fonctionne bien car le visitorat a considérablement 
augmenté.
En termes d’effectif,19 personnes sont présentes dont 3 au magasin et 3 en administratif.
Des investissements sont faits pour améliorer la productivité et les délais (chargeur automatique sur 1 machine à 
émouture), d’autres sont en réflexion (système d’aspiration) car ils représentent des budgets considérables.
Le chiffre d’affaires est pour 80% issu de la production et les 20% restants sont du négoce, et 25% à 30% est fait 
à l’export, sachant que leur activité est essentiellement orientée vers la coutellerie professionnelle.
Les objectifs pour l’avenir sont d’améliorer la qualité, véhiculer une image de savoir-faire et de belle entreprise 
au sens noble du terme, moderniser les ateliers.
Saint-Rémy est le berceau de l’entreprise, et devrait y rester encore de longtemps.
Un peu petit rappel historique :
Il y a plus d’un siècle, à Saint-Rémy-sur-Durolle, l’entreprise familiale était dirigée par notre arrière-grand-père, 
Gaston Saint-Joanis.
Son principal concurrent se vantant d’être le’ ’Géant du couteau’, l’imposant Gaston Saint-Joanis, répliqua avec 
l’humour et la personnalité, qui le caractérisaient, en créant la marque Au Nain. C’est ainsi que naquit en 1885 le 
« grand nom » de la coutellerie professionnelle.

Nathalie DAUPHANT 
Coutellerie Au Nain 

Zone Industrielle du Plot 
63550 Saint-Rémy-sur-Durolle



Patricia COUPERIER, entreprise Couperier Coursolle

Aujourd’hui, qu’elles soient gérantes, fabricantes, 
créatrices, les femmes se taillent une place de choix 
dans l’univers de la coutellerie.
Patricia COUPERIER, que rien ne destinait à devenir 
cheffe d’entreprise dans la coutellerie, en est la parfaite 
illustration. C’est en effet elle qui aujourd’hui est 
aux manettes de l’atelier Couperier Coursolle. Ce 
dernier est installé à Saint-Rémy-sur-Durolle depuis 
3 générations et a contribué à la notoriété de notre 
commune essentiellement grâce à l’emblématique 
«Coursolle », couteau de poche orné de sujets en laiton. 
Patricia a repris les rênes de la société depuis le 1er 
janvier 2019 suite au départ en retraite de son mari qui 
est resté salarié de l’entreprise. Aujourd’hui forte d’une 
expérience de plus de 30 ans dans ce milieu, Patricia se 
consacre essentiellement à la gestion, la comptabilité et 
un peu d’atelier.
Elle emploie 3 salariés, pour l’heure tous des hommes 
ce qui lui permet d’apporter sa touche féminine dans la 
conception de nouveaux modèles ou d’anciens couteaux 
demandés par les clients. La production de l’entreprise 
est axée sur les couteaux fermants et également des 
couteaux de table. Le Coursolle représente 60% de 
leur chiffre d’affaires, suivi du Thiers qui est en pleine 
évolution. Leur gamme se complète du Pradel, du 
London, du Laguiole Coursolle, du Phénix et de couteaux régionaux. Une partie de leur catalogue est visible sur 
leur site ( www.couperier-coursolle.com ) qui est en même temps un site marchand.
En dehors des circuits traditionnels (revendeur, grossiste) Couperier Coursolle commercialise à l’export (USA, 
Allemagne, Japon). La fourniture et les opérations nécessaires à la fabrication des couteaux sont issues presque 
exclusivement du bassin thiernois. L’entreprise est présente chaque année au salon Coutellia à Thiers ainsi qu’à 
Nontron (24) au mois d’août.
Même si à l’origine Patricia, qui a une formation d’employée de bureau, ne se destinait pas à diriger une entreprise, 
on la voit aujourd’hui totalement investie dans sa mission et passionnée par sa fonction. L’avenir de l’atelier 
Couperier Coursolle semble bien assuré.
Note : Une partie de la collection est disponible à la Presse à Thé et également chez Chapelat PPC2000. Des 
visites de l’atelier sont proposées sur simple demande.

Téléphone : 04 73 94 30 93
Mail : couperier.coursolle@wanadoo.fr

Patricia COUPERIER 
Couperier Coursolle 

32 rue Jean Jaures 63550
 Saint-Rémy-sur-Durolle



Léa CHONIER, entreprise Poècile

Après de brillantes études à Science Po Bordeaux puis 
à l’ESSEC, Léa aurait dû intégrer une grande entreprise 
parisienne, spécialisée dans l’immobilier, pour gagner 
confortablement sa vie. Mais l’appel de la campagne 
et de Saint-Rémy-sur-Durolle en particulier fût le plus 
fort. Léa se décide, après le confinement, à créer sa 
propre entreprise dans le village dont elle est originaire. 

Sa passion pour les parfums et les odeurs de sa région 
ressurgissent et la conduisent à créer sa propre fragrance.
Six mois plus tard aidé par 2 jeunes nez parfumeurs, 
l’aventure démarre et voit la naissance de Poécile.

L’idée est de créer des parfums correspondants aux 
senteurs d’une région. Une première gamme de 3 
parfums est née : Côte d’Azur, Provence et bien sûr 
Auvergne à laquelle viendra s’ajouter plus tard la 
Bretagne.

Toute la conception de ses parfums est axée sur le « 
Made in France » ce qui aujourd’hui lui ouvre les 
marchés asiatique et sud-américain, 75% de son chiffre 
d’affaires se réalise à l’export, le reste se faisant dans 
différents points de vente (Spa, institut, parfumerie 
sélective…).

Vous pouvez trouver localement les parfums de Léa à la 
Durollette et chez Cathy coiffure.

Aujourd’hui une alternante spécialisée en communication et graphisme a rejoint l’entreprise et prochainement 
est prévu le recrutement de deux commerciaux en alternance. Après bientôt 2 ans Léa CHONIER est totalement 
épanouie dans son projet et paraît heureuse d’avoir la chance de créer, commercialiser dans le monde entier 
surtout en ayant pu le faire à partir de Saint-Rémy-sur-Durolle. Son objectif est aujourd’hui de faire grandir la 
notoriété de Poécile tout en s’épanouissant.

Vous pouvez trouver toutes les informations utiles sur son site internet : 
www.poecile.fr

Léa CHONIER 
Poécile 

19 rue de la Croix Rouge 
63550 Saint-Rémy-sur-Durolle



Marion MONDIERE, entreprise M.CUIR

Bien que diplômée d’un BEP sanitaire et social, 
Marion MONDIERE a travaillé pendant 10 ans dans la 
maroquinerie de luxe, au sein de la société SOFAMA 
dans l’Allier. Son goût du travail bien fait va la conduire 
à accéder au poste de responsable qualité.

Quand l’heure de la retraite sonne pour sa maman, 
c’est tout naturellement qu’elle reprend en janvier 
2021, l’entreprise familiale de fabrication de petite 
maroquinerie, spécialisée dans les étuis pour couteaux 
et qui emploie deux autres personnes.

Elle apprécie avoir plusieurs casquettes au sein de 
l’entreprise (comptable, commercial, livreur, petites 
mains…).
Sa satisfaction première est celle de ses clients.
Pour étoffer son panel de clients elle rachète le carnet 
d’adresses et le savoir-faire de la société FAYET 
de LEZOUX, spécialisée en articles de voyage, 
maroquinerie et sellerie.
Pour ses fabrications, les cuirs souples viennent 
d’Espagne, les gros cuirs du Pays-Basque français, elle 
arrive également à valoriser certaines chutes de cuirs 
utilisés dans d’autres applications.

On peut citer comme fournisseurs les tanneries DEGERMANN en Alsace et SIBEL à Thiers.
Pour l’avenir, Marion réfléchit à s’orienter vers la couture, la fabrication d’étuis unitaires haut de gamme, avec la 
technique du « repoussage », création de motifs dans le cuir, mais il faut investir dans des outils spécifiques pour 
se diversifier.

Car même si 2021 et 2022 ont été 2 années exceptionnelles (chiffre d’affaires multiplié par 2), les envies de 
diversification pour conquérir d’autres marchés demanderaient certainement une augmentation du nombre de 
salariés, en plus des autres investissements, et tout ceci demande mûre réflexion.

L’attache familiale de la société implantée à Saint-Rémy-sur-Durolle a fait que Marion n’a pas souhaité en partir.
La situation géographique centrale par rapport à ses clients (majoritairement des couteliers du bassin de Thiers et 
de la montagne thiernoise), mais également un loyer attractif l’incite à ne pas vouloir délocaliser son entreprise.

Idéalement, si ses envies de diversifications se concrétisent, elle souhaiterait trouver un local de 100 m² à Saint-
Rémy-sur-Durolle bien évidemment.

Marion MONDIERE 
M CUIR 

110 route Simone Veil Croix des Goyons 
63550 Saint-Rémy-sur-Durolle



Mot de l’opposition

Bonjour à tous,

Ce n’est un secret pour personne, une année (scolaire) se clôture et une autre débute. L’occasion pour notre petite 
équipe de revenir sur les derniers mois passés au sein du conseil et de vous informer de l’actualité.

Tout d’abord, il nous est important de vous annoncer l’arrivée de Marie Valenty, au sein de l’équipe municipale, 
depuis février dernier. En effet, à cause de ses contraintes professionnelles devenues incompatibles avec le rythme 
des conseils, Morgan Villeneuve a préféré céder sa place, plutôt que de laisser une chaise vide à chaque réunion. 
Nous tenons à le remercier cependant pour sa participation jusqu’à présent et à la pertinence de ses idées depuis 
son engagement. Marie, la suivante sur la liste, nous a donc renouvelé sa confiance en acceptant d’intégrer 
l’équipe municipale, aux côtés de Mathieu et Andréa. Bienvenue Marie !

Concernant les derniers projets mis en place par la municipalité, nous continuons d’avoir un regard neutre et 
constructif afin d’animer un débat citoyen, dont le but reste encore et toujours : le bien vivre de notre commune. 
Nous avons particulièrement apprécié l’installation des ombrières, sur le parking du cimetière qui incitera les 
habitants à venir s’y garer plutôt que d’engorger inutilement la place du bourg. Même si l’ensemble est perfectible, 
nous retenons qu’il apporte un vrai plus à l’endroit : pouvoir abriter son véhicule en cas d’intempéries. Nous 
déplorons toutefois certaines actions ou inactions, tel que le manque d’éclairage les soirs d’été, en particulier au 
plan d’eau, alors que bon nombre de personnes profitaient de l’air nocturne pour se balader et ainsi se rafraîchir. Il 
est important d’être dans l’action et de savoir réagir en cas de demande ponctuelle et nous regrettons tout ne soit 
pas mis en oeuvre pour l’être. Quoiqu’il en soit, nous respectons toute décision collective du conseil et nous nous 
engageons à les respecter. Notre souhait est de faire évoluer notre commune dans le bon sens et que personne ne 
se sente lésé. Plus que jamais, elle mérite le meilleur et c’est en se soutenant que nous y arriverons. Les projets 
doivent être construits ensemble et très bien appréhendés, d’autant plus dans ce contexte financier tendu.
Pour que Saint-Rémy-sur-Durolle reste un village dynamique et attractif ! 

L’équipe de Mathieu Four.



Le carnet
NAISSANCES
 FARNOUX Milo né à THIERS (63) le 4 février 2023
 BOIS Andréea, Claudia, Monique, Romane née à THIERS (63) le 10 avril 2023
 BLONDEAU Aaron, Loukas, Hugo, David, Cyril né à VICHY (03) le 4 mai 2023
 MIRADJI Kaydene née à CLERMONT-FERRAND (63) le 12 juin 2023
 CANOVAS Pablo né à THIERS (63) le 12 juillet 2023
 PERONNET Ethan, Pierre, Lucien né à THIERS (63) le 28 juillet 2023

MARIAgES
 RIgAUDIAS Emilie et LAgNEAU Guillaume le 4 février 2023
 DELORME Yvan et KOSCIELNY Tiphaine le 6 mai 2023
 KLUCZNY Romain et DALLIERE Arielle le 17 juin 2023
 FUENTE Gérard et RIMBERT Chantale le 24 juin 2023
 DUgNE Aurore, Emilie et PIRONIN Pierre, Emile le 22 juillet 2023

PACS
 MEUNIER Frédéric, Paul et LEROY Enora Josette Martine Guylène le 17 février 2023
 CHAMBRIARD Pierre-Alexis et BURAIS Célia, Annie, Liliane le 3 mars 2023

DÉCèS
 FRANÇOIS Alexandre le 14 février 2023
 CHOUVEL épouse MOREL Madeleine le 5 mars 2023
 MENDES José Maria le 10 mars 2023
 CLÉRET épouse RODRIgUES DE CARVALHO Yvette, Christiane le 2 avril 2023
 RODDIER épouse CHONIER Isabelle, Ernestine le 26 avril 2023
 DUCHAMP épouse DUCOURTHIAL Paulette le 13 juin 2023
 COMBRONDE Pierre, Henri, Jean le 4 août 2023
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